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人员多为管理人员，比如技术人员、

车间主任和工厂总经理。高层管理

对英文要求高，车间部分岗位则低

一些。如果外派人员听不懂英文或

沟通存在障碍，公司会在地方配备

外事干部，主要处理沟通翻译等工

作。

陶伟说，公司在外派之前，也

会对外派人员进行管理方面的培训，

根据能力、英文基础掌握程度会综

合考量。但大多数时候，英文的提升，

还是靠外派人员自学。“如果单从

英文基础的角度，胡振兴并非最合

适外派到非洲的人。但他学习能力

强，也非常愿意和非洲当地人交流，

有管理能力，敢说，有自信，这就

是他的优势。” 

陶伟告诉《新民周刊》，在瑞

贝卡，有许多像胡振兴一样的自学

成长的人，但没有英文基础，能学

到自由交流、无障碍工作的程度，

还是少数。杜佳毅也表示，没有语

言基础能做上管理层的人确实少见，

胡振兴把语言用在工作上，一路升

任为总经理，对于一个没有正规途

径学习语言的普通中国人来说十分

难得。

相比之下，陶伟则是 2003 年最

早一批外派到非洲的人。那一年，

首批外派非洲的目的，一方面降低

人工成本的攀升，另一方面也可以

实现“地产地销”。陶伟作为年轻

敢闯的大学生果断报了名，当时公

司一共外派了十几个人，一待就是

十年，因为有英语基础，陶伟一周

后就适应了当地的环境和生活，语

言沟通上也逐渐顺畅起来。

“ 当 时 去 了 尼 日 利 亚， 那 里

我们建了第一个工厂，路是柏油路

但被雨水浸泡后就坏了。上网用带

USB 接口的网线，点开新闻都需要

几十秒。条件很差。”今年 4 月，

陶伟再次去尼日利亚出差，因为“一

带一路”的政策，那里的条件有了

很大改善。

回顾瑞贝卡的成长经历，布局

非洲是必然之路，外派也是必需的。

早在 1993 年，许昌县发制品总厂与

美国新亚公司合资成立了“河南瑞

贝卡发制品有限公司”。瑞贝卡公

对外经贸大学会展与传播学院教师、

上海市欧美同学会留美分会理事杜

佳毅接受《新民周刊》采访时表示，

“中式英语”出圈的意义，并不在

于他们极具辨识性的英文口音，他

们身上最大的闪光点是，敢说，敢

表达，能突破传统英文学习的障碍，

他们的精神，值得我们思考和学习。

敢开口就是闪光点

许昌，河南省中部的一座城市。

这里是世界最大发制品生产基地，

拥有数百家发制品企业，被誉为“中

国假发之都”。其中有一家公司瑞

贝卡，正是胡振兴供职的发制品公

司。被大众熟知的十年前，胡振兴

就已经在非洲工作和生活了。

2014 年，胡振兴作为外派管理

层前往非洲，那时的他，去过最远

的城市是北京和上海，英文一句也

讲不出来，交流更困难。家人担心

他只身在外“人生地不熟”，但胡

振兴觉得自己年轻、敢拼敢闯，有

无限可能，不出国就可惜了。他做

通家人思想工作，参加公司外派前

的培训，很快就启程了。十年来，

胡振兴在加纳待了 5 年，又被派往

南非，接着又回到加纳。一路上，

收获良多。

“如果不抓住去非洲的机会，

可能我一辈子都不会出国。” 那么，

为什么瑞贝卡会派遣这么一个人前

往非洲呢？公司为何相信胡振兴能

够胜任非洲的工作？

河南省瑞贝卡发制品股份有限

公司自主品牌（非洲区域）负责人

陶伟在接受《新民周刊》记者采访

时表示，瑞贝卡集团外派到非洲的

左图：胡振兴收到的

新概念英语。

下图：胡振兴旅途留

影。




